

Precios de suscripción.

En Pamplona una peseta al mes.
Fuera tres pesetas cincuenta céntimos trimestre
Extranjero y Ultramar diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos de peseta,
por cada línea. Anuncios preferentes, á diez cénti-
mos línea. Los de cuarta plana a precios convencio-
nales.

Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA.

En la Administración, Paseo de Valencia, número
veintiocho.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales á giro á favor de la Adminis-
tración en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Paseo de Valencia, número veintiocho, planta
baja.

Dios y Hombres.

MERCADO DE VINOS.

La demanda de que vienen disfrutando nuestras bodegas se ha acentuado y generalizado de tal modo en las últimas semanas, que bien puede afirmarse que el período que vamos á reseñar ha sido el más fecundo en operaciones de la campaña, llegando los negocios á su mayor apogeo.

El comercio que ve casi agotados sus depósitos y que por otro lado no ignora de qué manera el pernicioso temporal va mermando la cosecha en Francia, se ha presentado con una decisión tan poco común y sorprendente, que en breves días ha acaparado fabulosas cantidades, dejando exhaustas las bodegas de muchas comarcas. En Cataluña ha comprado infinidad de cargas, en las Riojas se ha hecho dueño en poco más de una quincena, de cerca de seiscientos mil cántaras, en Aragón ha cerrado fuertes partidas y en la Mancha y Castilla la Vieja no ha trabajado en menor escala; pero donde las ventas acusan cifras asombrosas es en Levante, de cuya región podemos asegurar que se ha dado el caso de que en menos de un mes y simultáneamente hayan pasado á manos de los comisionados y casas exportadoras las considerables existencias que no ha mucho encerraban bodegas tan importantes como las de Villena, Utiel, Monovar, Yecla, Requena y otras.

El fenómeno de que damos cuenta demuestra que no andábamos tan des-acertados cuando lamentando en nuestra revista de 5 de Abril último el injustificado pánico que la calma producía entre los cosecheros, les decíamos que no olvidaran que nuestro comercio vinícola alcanza en el día tal grado de desarrollo y prosperidad que no debían asustarse porque en cuatro, seis ó más meses contemplaran paralizadas las ventas. Tengan siempre presente, añadíamos, que las circunstancias han variado por completo en estos últimos años, y que nuestro comercio de exportación es tan poderoso que no es ya cosa rara ver que solo un par de casas ajustan en pocas semanas las cosechas de toda una comarca.

Los compradores sabemos siguen en todas partes muy animados y en este buen sentido es de esperar permanezcan,

siempre que los propietarios no muestren pretensiones exageradas. Aprovechése, pues, los numerosos pedidos que se reciben de Francia, sirviéndolos á los precios corrientes y de este modo se conseguirá no solo realizar todas las existencias antes de la vendimia, si que también que la próxima campaña se inaugure en buenas condiciones para la primera de nuestras riquezas.

De la situación vitícola de la vecina república únicamente podemos decir que sigue empeorando cada vez más, efecto de la filoxera, oidium, y sobre todo por las persistentes lluvias que impiden la ligación. Los daños son á esta fecha tan graves, que en buen número de departamentos revisten los caracteres de un verdadero desastre.

Hé aquí ahora las ventas de que nos dan cuenta nuestros celosos corresponsales.

En Cuzcurrita, (Rioja), se han contratado 1.250 cántaras (16'4 litros) de vino claro de 13 á 13'25 reales, y 2.500 de negro de la última cosecha y la del 80, al tipo de 11.

En Casalareina están para agotarse las existencias, habiéndose enaginado en la última semana cerca de 7.000 cántaras de 10 á 13'25 reales.

En Haro se han hecho algunos ajustes, uno de ellos de 700 cántaras por Serrano-Marcelino á 14. En la última semana se han expedido de aquella estación 696 pipas y 11 barriles, la mayor parte con destino al extranjero.

Castrielseco ha vendido bastantes cubas, de 10 á 11.

El mercado de Briones ha mejorado, concertándose más de 12.000 cántaras desde 12 hasta 15 reales.

El de San Vicente también dá más señales de vida que anteriormente, elevándose las ventas de la semana á otras 7.000 cántaras cotizadas de 8 á 20, según la calidad.

En San Asensio se han hecho dos partidas, una á 11 y la otra á 17'50, esta última para el país vasco.

En Fuenmayor se advierte gran movimiento, calculándose en 12.000 las cántaras negociadas en el período que reseñamos; rigen los tipos de 13 á 15.

En Cenicero aumenta la extracción, habiéndose ajustado 6.000 cántaras de 8 á 15.

ria con aparente tranquilidad. ¿Cómo es que os hallais todavía levantados a una hora tan intempestiva?

—¿Cómo replicó Margarita atónita al oír las palabras de su hermana; ¿pues qué, no sabes tú lo que pasa? ¿No has oído el tiro que ha disparado M. Duval a un hombre que se ha introducido furtivamente en el casti- llo?... ¡Pero no, es imposible que tú no sepas nada!... Andrés ha visto escalar la ventana de tu cuarto a aquel hombre, y también le ha visto introducirse dentro; ¡habla, Marial! ¡Habla por Dios!... ¡Tu hermana te lo suplica, tanto en nombre del Señor como en el de nuestra madre, que nos esta mirando desde el cielo!

—Ignoro lo que quieres decir, hermana mía. Ni yo he oído nada, ni ha entrado ningún hombre en mi cuarto.

Margarita y M. Duval se dirigieron una mirada en la que se notaba sorpresa é incredulidad.

Maximo, que nada había dicho hasta entonces exclamó con voz aterradora:

—Mentis, Marial! Aquí había ahora mismo un hombre; yo le he oído hablaros.

—¿Maximol...

Las bodegas del partido de Nágera vienen disfrutando de una activísima demanda.

En Navarra más bien se agrava que se atenúa la situación vitícola, no obstante las lluvias que han caído en ciertos términos; el mal no tiene cura para las cepas que no han brotado ni para otras muchas de las que el fruto se desprende por haber llegado demasiado tarde de las aguas. El comercio realiza compras á los precios que fijan los propietarios que quieren vender, que por cierto escasean en bastantes bodegas de los partidos de Estella y Tafalla.

En Berbinzana se han hecho 1.000 cántaras (13'77 litros) á 13 reales; las existencias quedan muy reducidas.

De Mañeru se han exportado 500 á 14, tipo que se mantiene firme.

En Los Arcos se han cerrado algunas cubas de 10 á 11 reales cántaro.

En Viana se han reanimado algo los negocios, pagándose de 9'50 á 10; en esta bodega hay partidas de excelente color grana y bastante fuerza alcohólica.

En Allo siguen cargando los porteadores y almacenistas de las provincias vascongadas á los tipos de 13 á 14 reales cántaro.

En Mendigorria se han cedido varias partidas á 13'50 y 14.

En Estella no se consigue el cántaro á menos de 12 á 13.

De Aragón nos anuncian que en los partidos de Borja, Ateca, Tarazona y Calatayud han hecho los comisionados acopios de consideración, fluctuando los precios entre 20 y 25 pesetas alque (19 litros).

D. Julio Veron y el Sr. Laserre, de Calatayud este último, y aquel representante de una casa de Barcelona, han cerrado en Cervera de la Cañada buenas cantidades de 20 á 22'50.

Mr. Belveze, Rosada y otro comerciante han adquirido en Ibdes 800 alquece, á 23, 24 y 25 pesetas.

En el renombrado campo de Cariñena también se nota más movimiento que antes, especialmente en los vinos secos y de color.

De Cataluña ya hemos indicado al principio que la calma ha desaparecido, menudeando los negocios en grueso, que en poco tiempo dejan exhaustas las bodegas de comarcas enteras; los precios

han conseguido una mejora de 2 á 5 pesetas por carga.

En Tarragona se ha trabajado con calor en vinos del Priorato, detallándose los superiores á 35 pesetas y el más inferior de 30 á 30'50.

En Porrera han cambiado de mano otras 3.000 cargas de 22 á 28 pesetas.

En Vendrell se han concertado algunas partidas de 21 á 25 pesetas.

En la plaza de Barcelona los vinos preparados para embarque se cotizan á estos tipos, para la Habana de 32 á 33 duros pipa y para Montevideo y Buenos Aires de 35 á 36.

El reciente tratado con Venezuela ha venido á dar mas vida y animación á la plaza de Málaga, en la que los contratos se suceden sin interrupción apenas; el vino blanco seco se detalla de 32 á 36 reales la arroba; el dulce de igual color de 34 á 38; el tinto dulce de 36 á 40, y las clases añejas y superiores de 50 á 500 según la vejez y calidad del caído.

De las dos Castillas podemos registrar los siguientes negocios y precios:

En Tarancon se han vendido de 15 á 16.000 arrobas de 10 á 11 reales.

En Quintanar de la Orden 1.000 de blanco y 3.000 de tinto á 7 y 8 respectivamente.

En Daimiel 6.000 de ambas clases á 8 y 9.

En Castellar de Santiago han subido los precios un real en arroba con tendencia á mejorar más, especialmente las clases que se cotizan á 9 reales; los tintos se venden á 10.

(Crónica de Vinos).

Suelos.

Ayer, 21 de Julio, hizo 6 años que se sancionó una de las mayores injusticias que ha cometido la España moderna. En tal día quedaron abolidas las sábias instituciones vascongadas, apesar de haber sido objeto de los constantes elogios de hombres eminentes de todos los partidos, así nacionales como extranjeros.

España no ha conseguido ninguna ventaja con privar á las provincias Vascongadas de sus admirables leyes; los males políticos y sociales que la aquejan continúan en aumento. El éxito no ha coronado aquella inicua violación del derecho; la envidia de Santander, las ca-

pasarlo. María repitió lo mismo que había dicho antes y juró que no comprendía una palabra de lo que la preguntaba. Margarita interrogó, amenazó; pero instancias, ruegos y amenazas fueron igualmente inútiles; y viendo que no podía sacar nada en limpio, volvió a reunirse con Maximo y M. Duval.

Desesperado aquel, exclamó:
—¡Repito que aquí hay un hombre escondido, y sabré encontrarle!

Y atravesando rápidamente la antesala entró en el cuarto de María, y corriendo hacia la ventana:

—¡Por aquí debe estar! dijo. Quizá se haya escurrido por la pared y se halle al pie de esta ventana.

M. Duval y Margarita abrieron rápidamente las vidrieras y miraron al jardín. Lo único que vieron en él fué á Andrés, que con la carabina preparada estaba aguardando la ocasión de descerrar un tiro al hombre que había visto entrar en el cuarto de María por aquella misma ventana.

Un ligero ruido que parecía salir de la alcoba hizo que María se estremeciese, poniéndose mas pálida que la misma muerte. Ya había cesado aquel ruido completamente, y la cieguita se figuraba oírlo aun.

FOLLETIN DEL LAU-BURU. (4)

MARGARITA Y MARIA,

POR
ALFONSO BROTT.

rada, arrastrando á Dubreuil hacia su alcoba.

Enseguida, dirigiéndose hácia la puerta, y haciéndose la desentendida:

—¿Qué significa todo este? dijo.

—¡Hermana mía! ¡Abre en nombre del cielo!... contestó Maximo.

—¡Voy, voy al momento! Pero no entiendo qué significa esa alarma.

Y dirigiéndose á la alcoba, descompuso la cama para dar á entender que estaba acostada cuando principió el alboroto. En seguida abrió.

Maximo, Margarita y Duval entraron en tropel en la habitación.

—¡Hermana de mi alma! exclamó Margarita estrechando á María entre sus brazos.

—¿En dónde está? exclamaron a un mismo tiempo Maximo y M. Duval.

—¿Pero qué es lo que teneis? contestó Ma-

lumnias de la prensa antifuerista, la soberbia de Canovas y el servilismo de sus secuaces, esperan todavía que aparezca una pequeña ventaja en nuestra situación interior como consecuencia de la abolición de los fueros, a fin de poder encañalar a la historia. Pero esa ventaja no aparecerá y la historia dirá siempre que el día 21 de Julio hubo quien legalmente abusó de la fuerza.

No olviden esa fecha los vascongados y busquen en la unión sincera de todos los vascos, en el apartamiento de las discordias políticas, la restauración de sus libertades extirpadas, que es al mismo tiempo la restauración de la honra del país euskaro; sobre todo, no olviden aquella máxima del derecho romano: *adversus hostem eterna auctoritas esto* y hagan de ella la base, raíz y fundamento de una política reivindicatoria, prudente, incansable é irreconciliable.

El famoso *Enano de la Venta*, harto de ser prudente, toma ayer la bocina y declama las siguientes palabras, dirigidas al LAU-BURU:

«Si al llamarnos progresistas de tomo y lomo, ha querido significar que alienta en nosotros la honrada y leal sinceridad del que fué partido progresista, no hemos de agradecerlo porque nos hace justicia. Pero si se propiamente a entender que alimentamos la generosa y perjudicial indulgencia que á los progresistas perdía, es posible que se equivoque. Procure no ponerlo á prueba.»

Hombre ya sabemos que tiene usted muy mala intención. Felizmente, las fuerzas no corresponden al ánimo.

Otro hecho misterioso que coincide con los misterios de Pamplona, los cuales solo necesitan un escritor del jaez de Eugenio Sue para hacerse más célebres que *Los Misterios de París*. Según dice *El Navarro* en algun valle del partido de Aoiz circularon noticias alarmantes, fundadas en el alboroto de Pamplona y en la emigración de braceros á Francia. De tal calibre debían de ser dichas noticias, que un liberal *de allí* (según cuenta el mencionado periódico) vino todo jadeante y medroso á enterarse de lo que sucedía. Cuando ese liberal, alarmado se convenció de que por ahora no se iba á hundir el globo terráqueo, se volvió *allí* á tranquilizar á sus correligionarios.

La noticia es tan inesperada que bien podría influir en la baja de la *cera*, porque indica que esta se fabrica *allí* en gran cantidad. Se nos figura que ese liberal debe ser de los de *similar*, los cuales forman la pacotilla del vecino. De ser un liberal verdadero, *El Navarro* debió callar los pasos de tan impresionante persona. Tendría que ver que *El Navarro* estuviese en secreta connivencia con la reacción para desacreditar á la *clase*!!!

Exterior.

Inglterra.—Hé aquí en qué términos explica la dimisión ó retirada de sir Bright el *Times* de Londres:

—Aquí no hay nadie, dijo Maximo, despues de haber andado buscando á tientas por todo alrededor de la ventana; entonces se volvió al centro de la sala, añadiendo: Supuesto que no está en el alfeizar de la ventana debe estar escondido detras de alguno de los muebles de este cuarto.

El registro que se hizo de resultados de estas palabras de Maximo fué tan minucioso, que duró mas de un cuarto de hora, porque el ciego quiso intervenir en todo y tocar, ya que no le era dado ver, todos los muebles, llegando á tanto su escrupulosidad en esta materia, que hasta metía los brazos por debajo de las sillas, cosa que, a pesar de lo serio del lance, hubiera hecho parecer de risa á cualquiera que lo hubiese visto, y que si no escitó la de Margarita y M. Duval, fué porque estos estaban demasiado afectados para notar toda la ridiculez é inutilidad de semejante accion. Agobiado de dolor y de celos, Maximo tuvo necesidad de sentarse en el primer sillón que halló á mano, y tapándose el rostro con ambas manos echó á llorar como un niño. De pronto, cruzó por su mente una idea que le hizo ponerse en pié y exclamar:

—¡Aun nos queda algo para registrar!

«La dimisión de sir Bright es un suceso que, por sensible que sea, no causará ninguna sorpresa. Durante el largo período de una carrera pública muy honrosa, sir Bright se ha mostrado siempre partidario decidido de la paz. Detesta de todo corazón la guerra y sus consecuencias.»

En realidad, es simplemente una cuestión de palabras la de saber si en este momento estamos ó no en guerra con Egipto.

Es imposible predecir la duración de la crisis actual, ni las dimensiones que podrá tomar, pero es indudable que estamos en vísperas de combatir, y es muy natural que sir Bright haya tratado de evadir toda especie de responsabilidad. Su resolución ha sido un poco repentina; pero ha sido consecuencia lógica de los sucesos que últimamente han tenido lugar.»

Con la dimisión de sir Bright, pierde el Gabinete Gladstone la cooperación de uno de los hombres más influyentes del radicalismo inglés, ya disguidado, por otras causas, de la marcha política del gobierno.

Si el disgusto de los radicales fuese en aumento, sir Gladstone podría ver comprometida su situación en el Parlamento, y singularmente en la Cámara de los Comunes.

Segun el *Daily-News*, sir Charles Dilke, reemplazará en el gabinete á Mr. John Bright.

Francia.—Los sectarios de París no se dan un momento de reposo en su obra, de persecución á la Iglesia y á los católicos.

Segun vemos en la prensa católica de aquella capital, la comisión competente de la Cámara de diputados de Francia ha decidido últimamente que los alcaldes de los pueblos serán obligados á proceder al matrimonio civil de los sacerdotes, que olvidan lo los deberes de su ministerio y separándose de la Iglesia quieren contraerlo.

Esta medida tiene sólo un objeto: colocar á los alcaldes católicos en la obligación de elegir entre su conciencia y sus funciones.

Claro está que sería este un excelente medio de dejar vacantes una porción de puestos que hoy ocupan los católicos, si felizmente no fueran contadísimos los sacerdotes franceses que se separan de la Iglesia, olvidando lo que deben á Dios y lo que se deben á sí mismos.

El obispo de Angers ha dirigido á sus párrocos una circular, relativa á la fiesta del 14 de Julio. El gobierno, sosteniendo que la propiedad de las Iglesias es de los pueblos, dispuso que se iluminaran las Iglesias y se colocara la bandera nacional en las fachadas.

Monseñor Freppel ha dispuesto lo contrario afirmando que las Iglesias deben estar exclusivamente dedicadas al culto.

Con este motivo se ha producido viva polémica y verificado manifestaciones anti-clericales.

Noruega. El jefe de los radicales noruegos, Mr. Swerdrup, que es á la vez presidente del Parlamento, acaba de pronunciar en Lillstroemen un discurso, en que ha atacado vivamente á la corona, exponiendo de nuevo el programa de su partido. Reclama: primero, la extensión del derecho de sufragio á todos los ciudadanos que gocen de una posición independiente; segundo, el armamento del pueblo; tercero, el establecimiento del jurado; cuarto, las reformas de la administración comunal y la autonomía de los municipios.

Correspondencia.

Madrid 20 de Julio de 1882.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mío: La atención pública

—¿Pero qué mas quere que registremos? replicó Margarita, á quien habia asustado aquella repentina salida del que miraba como si fuese hermano suyo. ¿En dónde quieres que se haya escondido el hombre que te se ha metido en la cabeza haber oído hablar?

—¿En dónde?... ¡allí... contestó Maximo señalando á la alcoba.

—¡Desdichadol exclamó Margarita enfurecida. ¿Qué es lo que te has atrevido á decir?

Maria se estremeció y se puso á temblar de pies á cabeza, pues habia adivinado cual podía ser el sitio designado por Maximo.

—Digo que está escondido en la alcoba, repitió el jóven con un tono de convicción tal, que parecia haber visto todo lo que allí habia pasado minutos antes.

—¿Y tú permites que se insulte así á tu hermana?... exclamó Maria dirigiendo la palabra á Margarita en tono de amarga reconvención y derramando al mismo tiempo copiosas lagrimas; ¡y tú quiza seras tambien capaz de figurarte, que yo te recibí aquí un hombre como él pretendí... ¿Há visto desde que me conoces que yo haya dado jamas un paso sin que tú me acompañases?... ¿Me has visto hablar jamas con nadie,

continúa fija en los sucesos de Egipto que afortunadamente van tomando un aspecto más tranquilizador.

Sin embargo, los últimos telegramas confirman hoy la noticia que ayer anticipé á V. de haber sido asesinados unos cuantos cientos de europeos por las fuerzas de Arabi Bey, situadas en el camino que media entre el Cairo y Alejandría.

Lo que aparece ahora con más negro colorido es la idea de que con los excesivos calores que allí se sienten y la aglomeración de gente poco acostumbrada á sufrirlas, pudiera dar lugar al desarrollo de enfermedades que acaso produjeren el contagio á los marineros de todas las naciones que se hallan en aquellas aguas y quiza se propagasen por algunos puntos de Europa, con carácter epidémico.

Al anuncio de esta sola idea han empezado á tomarse grandes precauciones.

Es evidente que dentro de Alejandría hay una fuerza de 6.500 soldados ingleses que han conseguido restablecer el orden y asegurar el respeto al khedive, excepción hecha de Arabi Bey que amonestado para deponer las armas, ha contestado que está dispuesto á no entregarse ni él ni su gente.

Esta se ha reconcentrado y se dirige hacia el Canal, segun parece con ánimo de impedir la circulación de buques.

Es posible que haya resistido de ir al Cairo, pues sabia que aquel gobernador se dispónia á resistir con la fuerza cualquier opresión de los amotinados.

Turquia ha debido contestar hoy á la nota de las potencias europeas.

Acaso no quiera por sí sola intervenir y así parece lógico, por cuanto que Francia é Inglaterra de acuerdo, se disponen á intervenir.

En Francia hay motivos para creer que eso no se llevará á efecto, la crisis que ayer tarde inició el ministro del Interior á consecuencia de haber propuesto se entrase en la órden del día en la Cámara, sin discutir una proposición pidiendo se creara una acañía central en París.

La proposición esta fué desechada por 278 votos contra 172 y despues fué tambien desechada la en que se pedía la creación de dicha acañía, por los mismos 278 votos contra 176.

Esta doble derrota obligó al gobierno á reunirse inmediatamente en el Eliseo y el ministro del Interior presentó su dimisión que quedó sobre la mesa para deliberar.

Como el asunto no es político, ni siquiera administrativo, la crisis no tiene fundamento, mucho menos en las actuales críticas circunstancias.

De política interior nada hay de notable.

La situación de Barcelona y Baleares con motivo de los embargos sigue siendo más favorable al gobierno, por lo cual cree este que no habrá necesidad de suspender las garantías constitucionales como se habia pensado.

En Valencia puede darse por terminada la huelga de verduleras.

Algunas de estas han establecido de nuevo sus puestos esta mañana en la plaza pública.

La coalición que intentan hacer los hombres políticos amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, con los del Sr. Pi Margall parece que toma cuerpo.

El que no se halla por hoy dispuesto á coaligarse con nadie es el Sr. Figueras.

Este continuará con el grupo de sus amigos á la expectativa de los sucesos.

Suyo afectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias generales.

Por el ministerio de Ultramar se prosiguen con actividad los trabajos prepa-

sin que tú estuvieses delante y pudieses enterarte de todo lo que yo hablaba?... Pero, aun suponiendo que yo hubiese querido ocultarme de ti, lo cual es suponer un imposible; ¿quién habia de ir á enamorarse de una pobre ciega?

Maximo no oía nada de todo esto, y antes que nadie pudiese tratar de impedirselo, se habia lanzado ya á la alcoba. Maria, que tambien adivinó lo que el jóven habia hecho, dió un chillido espantoso, quiso ir á detener á Maximo, pero faltan lele las fuerzas antes de llegar á la puerta de la alcoba, cayó desmayada en los brazos de su hermana.

—¡Tampoco hay nadie aquí exclamó Maximo desesperado.

Maria, al oír esto, abrió los ojos como si hubiese querido hacer un esfuerzo, sobrehumano por ver al que las habia dicho, y cogiendo una mano á Margarita:

—¿Es bien cierto, exclamó, lo que se acaba de decir?

El tono con que pronunciaba estas palabras encerraba un gran misterio.

Margarita la miró con mucha atención; una sospecha cruel pasó por su mente, pero la desechó sin detenerse en ella ni un instan-

ratorios para que España concorra, en el lugar que le correspondiera, á la Exposición Colonial que ha de celebrarse en Amsterdam en el año próximo. Pendiente de la resolución del Consejo de ministros está el Real decreto nombrando la comisión general que desde Madrid ha de organizar todos los trabajos.

—En la realización de la biblioteca del palacio de Hamilton, de Londres, se ha vendido una colección de agustinos fuertes de retratos de Van-Dyck, en 71.250 pesetas.

Tres mil ciento noventa y siete lotes de esta sección de la venta, han producido 788 650 pesetas.

—Dice un periódico:

«En el caso de que el Sr. Alonso Colmeares sea nombrado presidente del Supremo de Justicia, su hermano, que preside la Audiencia de Madrid, pasará al Consejo de Estado.»

—El Valladolid se proyecta la construcción de los grandes edificios públicos. Uno en la plaza Mayor destinado á palacio Municipal y otro en la plaza de San Pablo frente á la Capitanía general, destinado á cuartel.

—La situación del emperador de Rusia no puede ser mas triste. Hasta las precauciones sin número de que vive rodeado en su retiro de Peterhof, donde le tienen en secuestro la audacia del nihilismo, segun se revuelven contra él. El corresponsal del *Times* en San Petersburgo, tan al tanto de los misterios de la tenebrosa corte de Alejandro III, cuenta que dias atrás, paseándose el tsar por el parque de Peterhof, divisó á algunos obreros y jardineros ocupados en la faena de floricultura. Hizole á uno señal é el emperador de que se acercara, apresurándose á obedecer el jornalero; pero no estaba á tres pasos del emperador, cuando el infeliz cayó muerto, atravesado de un balazo. Le disparó uno de tantos guardias del tsar que tienen órden de hacer fuego, contra toda la persona desconocida que se acercase al emperador, y que no pudo apercibirse de la señal hecha con la mano al infortunado obrero.

—Dicen de Palma (Mallorca) con fecha 19:

Palma, 19, 10 m.—Se ha presentado al gobernador en este momento una comisión de industriales, asegurando que mañana pagarán. Le piden permiso, que les otorgó, para retirarse con este objeto. Los embargos no han empezado todavía por dificultad de trámites en la delegación del Banco.

Segun dice un colega, muy pronto empezará á publicarse en Barcelona un nuevo periódico político titulado *La Reconquista*, inspirado por el diputado á Cortes por Villanueva y Geltrú D. Victor Balaguer y de cuya redacción formarán parte algunos otros diputados á Cortes.

—Dado el 15 de Junio último al 15 del corriente mes han concurrido al establecimiento termal de Urberuaga de Abilla 406 enfermos: 401 procedentes de la Península, 2 de las islas españolas y 3 del extranjero.

—Por efecto de haber varado en muy malas condiciones en la playa de Zumaya a la baja mar el lunes último, se ha perdido completamente con su cargamento de 4.500 quintales de cal hidráulica el antiguo «Paquete de la Guaira», que hacia el comercio de cabotaje en la costa cantábrica y que últimamente se conocía con el nombre de «Trinidad.»

—Dice un colega bilbaíno que por confidencias que tenia la guardia civil de Vizcaya, se ha descubierto en Izurza, cerca de

Provincias Vascongadas.

—Dado el 15 de Junio último al 15 del corriente mes han concurrido al establecimiento termal de Urberuaga de Abilla 406 enfermos: 401 procedentes de la Península, 2 de las islas españolas y 3 del extranjero.

—Por efecto de haber varado en muy malas condiciones en la playa de Zumaya a la baja mar el lunes último, se ha perdido completamente con su cargamento de 4.500 quintales de cal hidráulica el antiguo «Paquete de la Guaira», que hacia el comercio de cabotaje en la costa cantábrica y que últimamente se conocía con el nombre de «Trinidad.»

—Dice un colega bilbaíno que por confidencias que tenia la guardia civil de Vizcaya, se ha descubierto en Izurza, cerca de

te; luego, respondiendo á su hermana, añadió:

—¡María! Es preciso disimularle. ¡Te quiere tanto!

—¡Gracias, Dios mío, gracias! dijo María interiormente. No me habia equivocado: creí haber oído un ruido hace poco, y sin duda era ese hombre el que lo movía al escapar-se. ¡Gracias, Dios mío!

Un segundo habria pasado desde que María hablaba así consigo misma, cuando se oyó otra detonación de un arma de fuego; Maximo, Duval y las dos hermanas se estremecieron al oír esto; escucharon con atención y aguardaron los resultados de todo aquello con aparente calma.

III

Habian trascurrido ya algunas semanas desde los acontecimientos que acabamos de referir, y nadie habia podido penetrar el misterio de aquella terrible noche. M. Duval y Andrés se devanaban los sesos y se perdian en mil infructuosas conjeturas; Margarita empezó á dudar; Maria se aferraba en obstinado silencio, y Maximo era el único que no dudaba ni un momento que todo ha-

Durango, una fábrica de moneda falsa de plata; ocupándose los troqueles y 800 monedas falsas de plata, de 8 10 y 20 reales, y de oro de 2, 4 y 5 duros, perfectamente imitadas.

Hay presos cuatro individuos que han ingresado en la cárcel de Durango, como complicados. Uno de ellos parece que ha sido alcalde de Izurza y otro es empresario del teatro de Arenal. Este último fué detenido en Elorrio.

Un teniente de la guardia civil, ha hecho la sorpresa de tan criminal industria. El director de todo el tinglado era un catalán.

—En la playa bañera de Hendaya llamada Ondarraizu, ha tenido lugar una escena triste y conmovedora.

Un matrimonio joven que fué á bañarse en la playa citada, se alejó de ella hasta un punto canalizado por las mareas y en el cual dominan mucho las resacas. Cuando intentaron regresar á la orilla, vieron vencidos por la corriente que les impelia hacia fuera. Los esfuerzos del marido por salvar á la mujer fueron inculcables, pues luchó desesperadamente hasta que agotadas sus fuerzas, sucumbió sumergiéndose en el voraz elemento.

La desolada viuda se negó tenazmente á abandonar las aguas en que su marido había encontrado la muerte, pero varios bañistas, acompañados de un bañero del establecimiento, lograron arrancarla del inminente peligro que corría.

—El Abogado oficial de Vizcaya ha publicado últimamente una circular del señor Gobernador civil de la provincia, facultando á los alcaldes para adoptar sin dilación cuantas medidas les sugiera su buen celo, para prevenir y evitar los casos de hidrofobia, siendo entre otras muy recomendable la de prohibir en absoluto que los perros anden vagando por las calles, plazas y sitios públicos sin hallarse con bozal, convenientemente ajustado, ordenando se dé muerte á cuantos ánes se hallen sin esa precaución.

—Leemos en un colega de Bilbao. El vapor inglés *Druid*, que ayer al hacerse al mar contra bandera embarrancó en la playa de las Arenas al Norte de la mojonera, ha sido durante la noche arrastrado por el mar hacia el Este de la misma playa, y aunque ha conseguido virar lo suficiente para que las olas no rompan en su costado, su situación es cada vez más comprometida.

Parece que se trata de alijarlo de carga é intentar luego sacarle con los remolcadores; pero las personas que conocen bien la playa creen que le será punto menos que imposible salir del sitio en que se encuentra.

—El domingo próximo 23 del corriente se repetirá la romería del Carmen, en el Desierto, en el terreno donde estuvo el antiguo convento del Carmen, jurisdicción de Sestao.

Variedades.

LOS MOZOS DE CAFÉ.

Es lástima que no haya un es ritor que, después de estudiar profunda y detenidamente al gremio de mozos de café, le describa como merece. Yo no me propongo desempeñar esta tarea, sino solo decir algo de lo que, sin previo estudio ni meditación me ocurre acerca de aquellos servidores del público que, suma los todos de la nación, constituyen clase muy numerosa.

Llámosles mozos de café y no camareros, porque este nombre, que á ellos les parece el mas decente, á mi me parece lo contrario, y además es traido por los cabellos. Camareros se pueden llamarse los que sirven en las fondas, ó mejor dicho, posadas, donde hay cámaras en que prestan el servicio, pero no los que le prestan en los cafés, donde no las hay. Esta afán de llamar á las cosas lo que menos se entiende, explica el que tan desdeñados sean los nombres de imprenta, taberna, zapatería, etc., y se les sustituya con los de establecimiento tipográfico, tienda de vinos, almacén de calzado, etc., que sin ser mas expresivos, son mas largos.

El mozo de café, sobre el inconveniente de largo, tiene el de impropio cuando los mozos, como sucede con frecuencia, han pasado ya de la mocedad. Bien podía el gremio sustituirle con el de *pipis*, con que obviaría estas dificultades y prestaría homenaje á su inmortal colega Pipi, el engendrado por Moratin. Así todos los que gu tamos de saborear á la par que los recuerdos literarios, los liqui los ó sólidos que en los cafés se sirven, nos relembraríamos moral y materialmente diciendo:

—Pipi, café con media tostada de abajo ó

de arriba.—Pipi, á ver si buscas *La Ilustración Española*.—Pipi, limpia esto.—Pipi ¿qué debo? Y además, no habría niño que no callase y fuese bueno mediante la promesa de llevarle al café, que tendría para él el gran atractivo de haber en él pipis, que tanto gustan á los niños.

Dueños y mozos de café deben mucho á Moratin, y sin embargo, parecen olvidar esta deuda. No me extraño el ver que un parroquiano de un café de Madrid se la echase en cara á un mozo del establecimiento queriendo cohonestar las suyas. Uno de los cafeteros madrileños dió pruebas de que no olvidaba la deuda que los de su gremio tenían para con el restaurador del teatro moderno, dando el nombre de café de Moratin á uno que estableció en la calle del Prado; pero aquel café de apareció ó mudó de nombre, y no se que haya otro ejemplo de que el gremio cafeteril se haya acordado del autor del *Café*. En muchos cafés hay pinturas ó esculturas decorativas, y no he visto en ninguno el retrato de Moratin ni el de su hijo Pipi.

Es gremio el de los mozos de café que en diversos conceptos, me inspira simpatía. Abiende los ven VV. tan risueños, tan afables y al parecer tan contentos y felices, generalmente tienen motivos muy grandes para estar tristes y desabridos. Por regla general, en Madrid el amo del café no les da retribución alguna, ántes bien, tienen que darle ellos al amo. No contentos con dejar á cargo del bolsillo del pobre mozo lo que se rompe, lo que los parroquianos no pagan, las monedas falsas etc. el mozo tiene que darle un tanto diario de propinas, con pretexto de ser para pago de las *echalores*, que son los que echan el café y la leche. No hay mozo de café, por listo que sea, á quien los parroquianos de gorra no coman y beban la mitad del total de las propinas. Si buenas tostadas sirven los mozos, buenas se las dan á ellos los parroquianos. con cuyo ingenio no hay ingenio que luche, en prueba de lo cual ofrecí un verbi-gracia. Verbi-gracia, al mozo de la mesa de los parroquianos, para que estos echen en el café las consabidas gotas, una botellita de rom graduada con unas rayas que indicaban las mermas. Los parroquianos se bebieron todo el rom, llenan la botellita de agua, uno de ellos se punzó un dedo con un afilador, mete el dedo en la botellita y deja que caele sangre suficiente para dar al agua el color del rom.

Yo no sé si ex llamar: ¡desgraciado mozo! ó si exclamar: ¡desgraciado parroquiano á quien vaya á parar la botellita de agua ensangrentada! Si la desgracia es para el primero, ¿quién sabe si esta y las otras no serán castigo de Dios por el olvido que tiene á su pobre colega Pipi el moratiniano?

ANTON DE LOREAGA.

Oficial.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto declarando exceptuadas de las formalidades de suabasta las obras de decoración y pintura del techo del salón de pleno del Tribunal supremo, ejecutadas en el palacio de Justicia por D. Vicente Saeater, previo concurso y propuesta de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando y bajo el presupuesto aprobado de 20.000 pesetas.

Fomento.—Real decreto precedido de un sencillo preámbulo, en el que el ministro estima fundadas las razones expuestas por la Liga de contribuyentes de Madrid. Circulo de la Union Mercantil, Asociación de propietarios y Sindicato de gremios, y en su virtud amplia con cuatro delegados mas, correspondientes á las referidas asociaciones, el personal de vocales de la comision para estudiar las tarifas de ferro carriles.

La designación de cada uno de estos delegados, se hara por la asociación que respectivamente haya de representar.

Real orden desestimando la demanda presentada por la sociedad especial minera Contel y compañía de Zaragoza, contra la real orden de 7 de Diciembre de 1881, que dejando sin efecto lo resuelto por el gobernador de la provincia de Teruel, declaró en vigor el expediente del registro minero «Zaragozana» y cancelado el de «La Pepita».

Ultramar.—Real decreto creando en la isla de Cuba una comision especial destinada á la formación de la estadística agrícola y al estudio de las necesidades del cultivo así como al de las reformas y mejoras que convenga plantear para promover el desarrollo y la prosperidad del mismo.

Esta comision constara de un consejero superior de agricultura, un auxiliar dibujante y un escribiente, cuyos haberes sesatisfa-

rán con los créditos consignados para dicho objeto en los presupuestos vigentes.

Otro nombrando consejero superior de Agricultura en la Isla de Cuba, á D. Alvaro Reinoso con la categoría de jefe de administración de cuarta clase.

Hacienda.—Real orden declarando caducada una carga de justicia de 218 pesetas de renta anual, que por el equivalente de los cuatro unos por ciento de Chapinería figura en los presupuestos generales del Estado á favor del conde de Noblejas.

Gacetillas.

La Guardia civil del puesto de Pitillas ha puesto á disposición del Juez municipal de dicha villa, á un sujeto que hace unos dias se dedicaba á la caza, sirviéndose de algunos perros y un huron.

En la noche del 18 del actual, un sujeto de Villatuerta hirió mortalmente y con arma blanca, á un convecino suyo. El agresor huyó inmediatamente y parece que no ha sido habido todavía.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un sujeto que anteanoche fué llevado al depósito municipal, por haber promovido un fuerte escándalo en una de las calles de esta población.

Ayer fué conducida al depósito municipal una gitana que habia hurtado dos pares de botinas.

Parece que en una casa de la calle de Descalzas existe un almacén de trapos en las condiciones que alguien sospecha pudiera llegar á convertirse en un foco perjudicial á la salubridad pública.

La autoridad local dispuso ayer que se practique un reconocimiento de dicho depósito, para tomar despues la determinacion que convenga.

Varias personas que ejercian la mendicidad, fueron ayer conducidas al depósito municipal.

Por fin ayer por la tarde tuvimos el gusto de oír las composiciones musicales que segun el programa de las últimas fiestas, debían ejecutarse en la plaza del Castillo y en la noche del día 10 del mes actual, las músicas de todos los cuerpos que guardan esta plaza.

La circunstancia de ser ayer el cumpleaños de la Reina doña Cristina, fué causa de que por la tarde se reunieran en el paseo de Valencia las referidas músicas, las cuales ejecutaron las piezas que para la gran retreta militar estaban señaladas.

El citado paseo se vió con este motivo concurridísimo.

Las composiciones fueron dirigidas por sus respectivos autores y perfectamente interpretadas por todas las músicas reunidas.

Hemos tenido el gusto de ver el album-prospecto de la magnífica obra que con el título *El mundo de la gloria*, ó sea historia del progreso humano en sus principales manifestaciones, está dando á luz en Barcelona, la casa editorial de D. Ramon Molinas.

Creemos que dicha obra ha de ser digna de figurar en la biblioteca de toda persona aficionada á la Literatura, y participamos á nuestros lectores que desde hace unos dias se encuentra en esta población (San Anton 66) un representante de dicha casa editorial.

Cultos religiosos.

Sábado: Santa María Magdalena penitente. En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media. En San Agustín y las Descalzas: continúa el novenario de Nuestra Señora del Carmen á las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores.

Mercados.

Precios medios en el Almudí el día 21 de Julio de 1882.

Trigo á 5 69 pesetas doble decalitro.
Cebada » 2 96
Habas ds. » 4 12
Alholva » 3 94

Trigo vendido 35 dobles decalitros.

Precio medio en el mismo dia de las partidas fuera del Almudí.

Trigo á pesetas doble decalitro.
Trigo vendido dobles decalitros.
Precio medio general de el almudí y partidas.
Trigo n.º 5 40

Anuncios preferentes.

Ocasion.

Piano vertical usado, 80 duros. Plaza del Castillo 48, 2.º Depósito de pianos.

Hay de venta dos cabras lecheras muy buenas. En el estanco situado junto al molino de CUATRO-VIENTOS darán razon.

Venta de una casa.

caA voluntad de su dueño se venderá la casa número 25 de la calle del Carmen, capitalizada al 5 p. s. la renta de 55 pesetas que mensualmente produce, libre de cargas y con la titulación completa; y el que quisiera interesarse en la compra, puede acudir á hacer proposiciones al despacho de D. Genaro Martin, calle de San Nicolás número 39, hasta el dia 25 del actual.

No habiendo tenido resulta-

do el anuncio de la venta de la hermosa huerta denominada de D. Vicente Santos, extramuros de esta capital, se hace nuevo llamamiento bajo el tipo de 30.000 pesetas en que se fija su precio; y el que quiera interesarse en la compra puede acudir al despacho de D. Genaro Martin, calle de San Nicolas núm. 39, hasta el dia 5 de Agosto próximo que se celebrará el remate.

Vinculo de Pamplona.

El Domingo 30 del corriente y hora de las once de la mañana, se sacará á público remate, el estiércol que se produzca en las cuadras del vinculo y molino de Santa Engracia, así que el polvo que resulte de la limpia del trigo, desde el 1.º de Agosto á 30 de Junio de 1883.

Las condiciones se hallan de manifiesto en el local Admon. del establecimiento, en el que tendrá lugar el remate.

Pamplona 18 de Junio de 1882.

L. LIZASOAIN.

A los zapateros.

Se necesitan diez ó doce operarios que sepan trabajar en el oficio. En la calle de San Anton, número 56, cuarto piso, darán razon.

Almacén de maderas en Garralda.

Gran surtido de tabla para cuba de todas dimensiones, aserrada de dos á diez años. Para más pormenores dirigirse en dicho punto á D. German Garmendia.

CONRADO GARCÍA. Pianos.

Los célebres resonadores KAPS de Alemania, á cuerdas cruzadas. Franceses y españoles: Schier, Izabal, Raynard y Maseras, Bernareggi, Guarro; verticales y oblicuos.

MODERACION EN LOS PRECIOS.

Venta á plazos y al contado.

GARANTIAS.

Pianos en buen uso, casi nuevos baratísimos.

Completo surtido de accesorios para pianos.

Depósito en comision: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia, 36, bajo, izquierda.

La Prevision.—Sociedad de

seguros sobre la vida á prima fija.—Habiendo acordado la Junta de gobierno de esta Sociedad proceder al sorteo para la amortización de las pólizas sorteables y seguro popular, se ha fijado el dia 27 del corriente para que tenga lugar en el domicilio social, plaza del Duque de Medinaceli, 8, esquina al Dormitorio de S. Francisco, piso primero, á las tres y media de la tarde.

Lo cual se hace público para noticia de los tenedores de dichas pólizas, que gusten concurrir al acto.—Barcelona 1 de Julio de 1882.

Por la sociedad de seguros sobre la vida «La Prevision» su administrador SIMON FERRER.

El telegrafo.

A la hora de cerrar el periódico, no se ha recibido ningún despacho telegráfico.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PREVISION.

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA,
A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona.—Capital social CINCO MILLONES DE PESETAS.

Agentes principales en Navarra:
MARTIN, AGUADO Y BEORLEGUI.

SEGUROS EN CASO DE MUERTE.

Seguro por la vida entera.—Una persona de 30 años de edad, que pague una prima anual de 249 pesetas, asegura para su familia ó herederos un capital de 10.000 pesetas que LA PREVISION abonará inmediatamente despues del fallecimiento del asegurado, aun cuando este desgraciado suceso ocurriera al día siguiente de firmar la póliza y pagar la primera anualdad.

Seguros de supervivencia.—Un jóven de 25 años desea asegurar á su madre que cuenta 60 años de edad, una renta anual de 2.000 pesetas que la madre disfrutara en el caso de que sobreviva al hijo. Para conseguirlo bastará que este pague una prima anual de 208 pesetas y 80 céntimos, equivalente á un desembolso mensual de 17 pesetas 40 céntimos.

SEGUROS EN CASO DE VIDA.

Renta vitalicia á ferida.—Un obrero previsor, calculando que al llegar á cierta edad no podrá ganar su jornal y que por lo tanto se verá privado de recursos para atender á su subsistencia, ahorra cada mes 7 pesetas y algunos céntimos para poder pagar una prima anual de 85 pesetas y 60 céntimos. Si el obrero tiene 25 años cuando firme el contrato, al cumplir los 60 empezará á disfrutar, hasta su muerte, una renta de 66 pesetas y 60 céntimos mensuales.

Tarifa especial para quintas.—Supongamos que un padre desea asegurar una suma de 2.000 pesetas para el momento que un hijo suyo tenga que surtir el sorteo de la quinta. En este caso la prima anual á pagar sería de pesetas 66 60, de modo que el total que satisfaría sería de pesetas 1180,80. Si el hijo tiene un año de edad pagará el padre una prima anual de 70 pesetas 20 céntimos, para que la Compañía le abone las 2000 pesetas al llegar el hijo á los 19 años; en este caso la prima anual será de pesetas 108,40; si este tiene seis años, la prima anual que deberá satisfacerse será de 113 pesetas 80 céntimos; en este último caso la prima será de pesetas 346,20. Cualquiera que sea la edad del jóven al contratar el seguro, LA PREVISION abonará las 2.000 pesetas, no solo si aquel queda obligado por la suerte á ingresar en el ejército, sino tambien en el caso de que despues del sorteo quede libre de dicha obligacion.

SEGUROS MIXTOS.

Seguro mixto.—Una persona de 30 años de edad, que contrata un seguro mixto por un plazo de veinte años, con solo pagar una prima anual de 479 pesetas, adquirir derecho á cobrar un capital de 10000 pesetas al terminar aquel plazo. Si el asegurado muriese antes de transcurrir los veinte años, aun cuando su muerte ocurra al día siguiente de firmar la póliza, su familia ó sus herederos cobrarán inmediatamente el mismo capital de 10000 pesetas, sin tener que bonar ni una prima mas que las satisfechas por el asegurado durante su vida.

Seguro á plazo fijo.—Si una persona de 25 años de edad quiere asegurar un capital de 5000 pesetas para cobrarlo á los 20 años, ó sea cuando llegue á la edad de 45, deberá pagar una prima de 203 pesetas 50 céntimos para que la Compañía entregue las 5000 pesetas al asegurado, si vive al terminar dicho plazo, ó á sus herederos si aquel ha fallecido antes, en cuyo caso la Compañía estará obligada á satisfacer el capital convenido, sin cobrar más primas que las satisfechas durante la vida del asegurado.

DEPOSITOS CON INTERES.

LA PREVISION admite en depósito cantidades que devengan intereses y que por la acumulacion de estos pueden convertirse en alguna de las demás operaciones á que se dedica la Compañía.

Para mayor inteligencia de todo lo referente á la sociedad, así como para la explicacion de las combinaciones que dan lugar las POLIZAS SORTEABLES, y de cualquier caso práctico de seguros, dirigirse á

Martin, Aguado y Beorlegui.

LA DROGUERIA

Y GRAN ALMACEN DE PAPEL PINTADO

DE

RICARDO LIPUZCOA,

que por espacio de bastantes años estuvo establecida en la calle de Pozo blanco, número 11, se ha trasladado á la casa número

26, Zapatería, 26.

Surtido variadísimo de

Papel pintado

para habitaciones; abundancia en toda clase de

Colores

tanto en estado natural como preparados para el óleo, tambien hay variedad en

Barnices,

brochas, colores y barnices para pavimentos de madera ó de ladrillo, líquido para preparar toda clase de

Cementos

propios para ser pintados al óleo, sin que sufran alteracion los colores; líquidos para contener las humedades y salitres de los muros, hecho tan frecuente en la planta baja de los edificios.

En la misma casa se reciben encargos para toda clase de trabajos en pintura de edificios y colocacion de papeles.

AVISO

á los señores Médicos.

CASA DEL OPTICO, CHAPITELA 21.—PAMPLONA.

En este establecimiento encontrarán máquinas eléctricas de varios tamaños, geringuillas para inyecciones cutáneas, termómetros clinicos, microscopios con aumento de 100 hasta 1.500 diámetros, lancetas etc.

VAPORES-CORREOS

DE LA

Compañía Trasatlántica,

(ANTES DE A. L. PEZ Y C.ª)

Servicio para Puerto Rico y Habana.

Servicio para Colon y Pacifico.

Barcelona	los días 4 y 25	
Valencia	» 5	
Málaga	» 7 y 27	
Cádiz	» 10 y 30	DE CADA MES.
Santander	» 20	
Coruña	» 21	

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las Palmas (Gran Canaria) y Vera-Cruz admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, entazan lo con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores de Pacifico, toman carga á flete corrido para los siguientes puertos:

Litoral de Puerto Rico.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla
Litoral de Cuba.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
América central.—Sabanilla, Colon y todos los principales puertos del Pacifico como Punta de Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

Norte del Pacifico.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

Sur del Pacifico.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á las familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus litorales, 35 Duros.—De tercera preferente con más comodidad, 4 pesos 50 para Puerto Rico y 60 pesos para Habana.

Seguros.—LA COMPAÑIA, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Dirigirse en Navarra al Agente de la Compañía D. Ramon Samaniego, corredor de número de Pamplona, Plaza de la Constitucion, número 12.

CASA DEL OPTICO

Chapitela, 21.—PAMPLONA.

Bujías inglesas á 3 y 1/2 rs. libra de 400 gramos.

25.000 ROLLOS de papel pintado para habitaciones, desde 2 rs. hasta 60 rollo.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.—Listón negro y dorado para cuadros, se hacen en la misma casa.—Vidrios de San Juan bautizando.

Pesa mosto, aguardient y pesa vino de Sallorón y Malligand.
10.000 cajas de plumas para escribir toda clase de letra, papel y sobres de última novedad.—Tambien hay toda clase de accesorios para plumas y azulejos.

Gran surtido de gafas y lentes para toda clase de vistas cansadas y miopas, cristales de roca legítimos.—En el mismo establecimiento encontrarán multitud de caprichos y novedades.

Sortijas eléctricas para la jaqueca.

A 2 y 1/2 reales cajas de cerillas sin humo de 100 gramos.—Tijeras y navajas de bolsillo y de afeitar.

5 reales cubiertos de metal blanco garantido.

Casa de Nogues.

PLAZA DEL CASTILLO 3,
Pamplona.

Baratura extrao ligarfa: 150.000. Hermosas Estampas Religiosas de toda clase: Santos, Santas, Cristos, Virgenes etc. etc. en Cromolito-grafia, Fotografia y Litografía en color y negras de varias clases y tamaños desde 1 hasta 8 reales vellen uno.

5.000 lindos Cromos artísticos caprichosos paisajes y de comedor de varios clases y tamaños desde 2 hasta 24 reales vellen uno.

Via Crucis completos para Iglesias. Capillas y Oratorios en litografía, y Cromo Grabado á 20, 30, 42 y 100 reales vellen juego.

Sacras, Corazones para los altares mayores, Bautismos para las pilas y hojas de registros para libros etc., etc.

Aviso á las señoras.

Se acaba de recibir un lindo y variado surtido de sombrillas de seda forradas de alta novedad, forma chinesca-japonesa.

A LOS CABALLEROS.

Bastones de moda de varios caprichos, quitasoles forrados de saten y seda etc.

Dirigirse:

Casa Nogues, plaza del Castillo, número 3.

Carnicería. Félix Aramendia, dueño de la tabla número 15 de la plaza del Mercado, participa á sus numerosos parroquianos, que ha tomado en traspaso el despacho de carnes que habia en el número 8 de la calle de San Agustín, en el cual desde ahora se espenderá Vaca, Ternera y Carneiro al mismo precio y en iguales condiciones que en la citada tabla del Mercado.

El citado despacho estará abierto desde mañana hasta las diez de la noche.

Imprenta d. L. Garcia.